
最新把握今天把握青春励志演讲稿 把握
今天励志演讲稿(通用7篇)

演讲稿具有宣传，鼓动，教育和欣赏等作用，它可以把演讲
者的观点，主张与思想感情传达给听众以及读者，使他们信
服并在思想感情上产生共鸣。我们想要好好写一篇演讲稿，
可是却无从下手吗？以下是我帮大家整理的最新演讲稿模板
范文大全，希望能够帮助到大家，我们一起来看一看吧。

把握今天把握青春励志演讲稿篇一

尊敬的老师、亲爱的同学们：

大家好！

我们当中的许多人，总抱怨昨天做得不好，或明天还没到来，
却忘了今天，我们做好了没有，做够了没有！有些人总喜欢
往回看，然后总在抱怨，我昨天忘了做什么，我昨天没有做
什么，我昨天做错了什么；然则，他们却忘了看看现在自己
在做什么！

是抱怨完后发呆，还是选择去弥补昨天的漏洞；是在感叹完
后一如既往，还是选择改正错误……大多数人都会选择前者，
或许他们认为：既然时间已经过去了，就没有什么好补的了，
事情已经发生了，做错了也于事无补了。呵呵，如果是这样，
他们只会一直错下去。例如，我们常说：我们的基础不够扎
实。

许多人就是因为这句话而放弃了自己的学习，可是却没有想
过去把基础知识补回来。基础是怎么来的，是积累来的！。
如果因为我们以前的基础不好，而小看自己，放弃自己，那
不是太愚笨了么？因为如果选择放弃，我们只会丢失更多，
遗漏更多。当然，还有一小部分人会在感叹完后选择后者，



我很欣赏那一小部分人，因为那才是明智的做法。

生活中，还有这样的另一部分人，他们总抱怨明天来得那么
慢，总是说希望在明天。然则，他们也忘了今天。他们在今
天碌碌无为，却说希望在明天，可笑吧？！今天不努力，何
来明日的希望！当明天来临的时候，它又变成了今天……明
日复明日，明日何其多啊！所以，同学们，我们要把握今天。

即使今天的努力，不一定能赢得明天的辉煌；即使今天的奋
斗，不一定能获得明天的成功。但，那也足够了。只要努力
过，奋斗过，成功与否，并不重要。当有一天回首往事时，
我们不因昨天的碌碌无为而羞愧，不因昨天的懒惰和放弃而
心酸后悔，那便可以说——此生无憾。

曾经，我无所事事的在学校里晃过每一天；曾经，我总为自
己的懒惰找借口；曾经，面对学习和生活中的困难，我也想
放弃过。可是，那也只是曾经了，现在，我醒了。我知道我
该做什么，我知道我应该朝哪个方向去奔跑了。那些和我一
样自甘堕落过的同学，那些和我一样放弃过的同学，现在也
该醒醒了。现在已经高二了，再不醒，到了高三就后悔都来
不及了！只要我们从现在开始努力，从这一刻开始做起，我
们的未来真的不是梦。

同学们，好好把握今天吧，今天它真的很重要。

把握今天把握青春励志演讲稿篇二

青春，一个被赋予太多憧憬与希望的词汇。在很多人眼里青
春如火，燃烧着激情与活力;青春如花，绽放着智慧和希望。
今天小编为大家带来的是关于把握今天把握青春励志演讲稿
的范文，希望对大家有所帮助!



时光的老人又一次送来了五月，迎来了又一个“五四”青年
节。在享受祥和、安宁的幸福生活之时，我不禁想起了那些
曾经为中华民族的民主、科学、独立而抛头颅、洒热血的青
年们，是他们，在民族遭受屈辱的时刻挺身而出，以力挽狂
澜之势救黎民于苦难;是他们，以燃烧的激情和鲜血凝聚成精
神的火炬，点燃了未来。这种青春是多么的绚丽夺目呀，这
种使命感是多么的震撼人心啊!

也许，我们也曾感叹：我生不逢时，没赶上英雄时代，要不
我也会扬名天下;也许，我们也曾抱怨：我时运不佳，没摊上
一个好岗位，否则咱也能露露脸。是呀，和平年代，一般工
作，我们很平凡，但我要说，伟大正寓于平凡之中，平凡的
我们一样能高昂起脸，因为平凡中，我们一样能够奉献。

陶行知先生坚守“捧着一颗心来，不带半根草去”的信念，
奉行“爱满天下”的宗旨，吴玲老师自比为泥土，不仅把爱
给予了鲜花，同样把爱给予了小草。爱，是教师最美丽的语
言。我们对孩子们倾注的爱心，并不想得到什么回报，也不
想索取什么。我们爱过了，奉献了，就是幸福。

传统的中华美德是历史的灵魂，实现和谐，是古往今来人类
孜孜以求的美好理想，而调动一切积极因素，构建和谐文明
的校园环境也将是一个永恒的主题。让我们再一次回望历史，
齐桓公不记“一箭之仇”，告诉我们学会宽容;杨时程门立雪，
告诉我们讲究礼貌;子奇治东阿，教导我们要尊老爱幼。而作
为教师的我们，在构建和谐校园中也有着举足轻重的作用。
和谐的因素源自每一个人的每一个细微动作。由于孩子的向
师性，我们的言语无形中对孩子会形成一种暗示，我们的举
动也会成为他们模仿的对象，或许，会影响他们的一生。所
以，在我们做好“教书”的使命之前，更应该考虑好如
何“育人”。

俗话说：“教育无小事，事事是教育;教育无小节，节节是楷
模。”为人师表，身教更重于言传。工作中，我给自己定下



一个规则：要求孩子做到的自己首先做到。为此，我时刻注
意自己的一言一行，严于律己、以身作则，用自己的模范行
动影响和感染学生。打喷嚏要转过身、用手捂住嘴，有垃圾
要随时扔到垃圾桶，关水龙头时，用手中剩下的水冲洗一下
水龙头开关……这些细小的良好的行为习惯都是我平时习惯
的真实写照，而孩子们这些习惯的养成单靠一次专门的教学
活动是达不到良好的效果的，必须通过老师始终如一的言传
身教在潜移默化中感染孩子，使孩子们从小学会做一个文明
人。

朋友们，同行们，构建和谐校园需要我们大家共同的努力，
任前方荆棘丛生，我们将持之以恒。我们要做勇敢的水手，
用智慧和勇气扬起理想的风帆，用青春和生命奏响时代的强
音。青春的脚步如行云流水，青春的岁月需要知识的滋养，
让我们把握生命的每一天，向和谐校园的彼岸前行。当我们
抛弃了迷茫，把握了航向，当我们共同努力，不懈的摇桨，
和谐校园的乐章终将奏响。

能站在这里，我感到非常光荣和谦卑。我从来没想过这一生
中会有机会来到联合国。非常感谢亚洲协会。

在十二岁的时候，我自己开始学英语，为了什么，自己也不
知道，只是觉得爱上了这门语言。那时，每天早晨5点我会骑
车40分钟，到杭州的酒店找外国游客，他们教我英语，我带
他们游览城市作为交换。

从此以后，我开始有了个习惯，那就是用我自己的脑子来思
考问题，多花几分钟。当所有人都说对的时候，等几分钟;当
所有人都说不的时候，也等几分钟，仔细地想一下事情本身。
因为当你从一个不同的视角看世界的时候，你也可能用不同
的方式做事。

今晚，我深深地被所有这些创变者所鼓舞。在听他们的故事



时，我意识到世界上有那么多事情我可以做，有那么多事情
我能做得更好，有那么多事情我们能一起来做。今天我代表
的不是自己，而是代表所有那些和我一起工作的小人物、小
企业。

1995年离开大学的时候，我告诉校长，自己要做个创业者，
做互联网。他问我：什么是互联网?我回答：我也不知道。他
听我说了两个小时后说，jack，我知道你想有一番作为，我不
懂你做的事情。不过如果十年后你想回来，那就回来。我说：
好，十年以后，如果我想回来，我会回来的。作为一个老师，
你永远会相信未来。你相信知识会改变人的生活，你相信并
希望你的学生比你更优秀。学生是最好的产品。今天我不再
是一个老师，但我相信在公司，ceo代表“首席教育官”。因
为话很多，同事们不喜欢我。不过，我负责来说，他们负责
做。

在我创业的那个年代，在中国做个小企业家非常困难，我花
了5个月时间才借到500美元，而公司还是失败了。那时我没
有机会，我也不知道怎样运营企业。我去注册第一家公司时，
想取名叫互联网，注册办公室告诉我，不行，字典里没有这
个词，你必须换个名字注册公司。他建议我使用计算机咨询
公司，可是我连计算机是什么都不知道。所以我的第一个公
司叫做杭州希望计算机咨询公司，那时很苦，我当时对科技
和计算机一无所知。

过去十五年，我常常说自己是一个盲人骑在瞎老虎背上，不
过那些骑在马上的专家都失败了，我们活了下来。因为我们
考虑的是未来，我们相信未来，我们改变自己，我们从不抱
怨别人。

我在我的公寓里告诉团队，我们必须证明自己，因为如果我
们能成功，那中国80%的年轻人就都能够成功。我们没有有钱
的父亲、有权的叔叔，我们没有从政府拿过一块钱，没有从
银行拿过一块钱，我们从零开始。所以我必须努力工作，不



仅是证明我们自己，也是证明我们这代人，证明互联网的力
量。这就是我想和年轻人分享的。

另一个我深深相信的事情是：小就是美。如果没有帮助小人
物，那么我就用互联网帮助小人物。跨国公司被华尔街照顾
得很好，只有小企业没有任何人帮助他们。如果我们为他们
创造价值，那我们就会成功。我们的哲学是：如果你帮助别
人成功，你就会成功。我一直是相信未来的人，相信年轻人，
相信创新。

就像秘书长说的，今天的世界麻烦很多，社会上充满了抱怨。
我在20多岁的时候也抱怨。微软、ibm、思科，他们是大企业
而我们是无助的小公司，他们太大了。那时，我们也抱怨过。
但是现在我不再抱怨了，因为我们也变成大家伙之一了。

我想告诉年轻人的是，如果大部分人都在抱怨，那就是机会
所在。有些人选择抱怨，而有些人选择改变自己，帮助改变
别人。机会就在那些被抱怨的地方。我永远相信这点，我们
也是这样一步步走到今天。

最后也是最重要的一个事情，那就是在座的所有人都会被送
一件t恤。这是一件特别的阿里巴巴ipo的限量版t恤。所有这
些t恤都是小人物制造，我们的小企业们。这是要给小人物，
小就是美的，小就有力量。

印在t恤上的是很少人知道的阿里巴巴成功密码。就像芝麻开
门一样，阿里巴巴也有一个密码，那就是：“梦想要有的，
万一有天实现了呢?”

各位老师，亲爱的同学们：

大家上午好!



理想，是一个人追求的希望，是努力进取的鼓舞，一个人树
立了远大的理想，就像一位航者树立起心灵的航标，不会迷
失方向，也会有前进的动力。

每当我看到电视机上一宗宗怪病、顽疾、绝症的病例时，我
不禁感到惋惜和无奈，每当看到因为亲人病逝而悲痛欲绝、
痛哭流涕的家属，我也难免产生深深的同情和伤感。人类长
久以来一直在被疾病所困扰，某些人或许正在黑暗中与病魔
进行殊死搏斗，有些人或许正在生死线上挣扎，他们受尽了
疾病的折磨，但又有谁能在黑暗中给他们带来光明呢?难道人
类对于某些疾病就是束手无策，而病人也只能在无奈中度过
余生吗?我的理想就是当一名医学家。

自古以来，人们一直把医生称为救死扶伤的白衣天使，既然
披上这白大褂，就应该对每个病人负起责。这是一种义务，
也是一份光荣，白色象征着纯洁的生命，象征着幸福和安康，
我须时刻铭记自己的责任，我的手是一双神奇的手，拯救生
命，解除病痛，让黯淡的生命重现光泽，绽放生命之花。但
也要小心呀，失误同样是性命攸关。

现在，癌症、艾滋病等不治之症纷至沓来，成为了威胁人类
健康的恶魔，也是人类医学界长期以业难以攻克的难关，由
于这些顽疾没有治疗的有效手段，所以这类疾病就显得异常
猖獗、肆虐，不知夺去了多少人的性命。我打算发明一种特
效药，给患者痊癒的希望，让生命之树不至于过早枯委，造
福全人类。就像青霉素的发明，让肺结核成为了小疾，特效
药的发明让癌症、艾滋病等所谓的不治之症也不再是什么大
病，让人们安享天年。

同样，作为一名医务工作者，我也将同社会上的不良现象做
斗争，抵制劣质医疗器械，拒绝使用假药，坚守职业道德，
维护医学的神圣。

我们每个人都有自己的理想，它就像大洋彼岸的一片热土，



吸引我们这些淘金者前往，那就让我们扬起理想的风帆，搏
击风浪，朝着心中的目标奋勇前进吧!

谢谢大家，我的演讲完毕!

各位同学：

大家好!少年的世界，一个特别美的名词，但对于我来讲，已
经是一个很遥远的一个过去了，我想到了很多很多。我少年
时候碰到的一些事儿，就有一件事儿是这样的。

那一年是1986年，我18岁，1986年4月18号是哈雷彗星重新经
过地球上空的一个时间。哈雷彗星是一个环绕太阳运行的一
颗彗星，它是76年会飞临我们上空一次，一般来讲一个人一
生可能只能看到一次，所以那时候晚上我非常想去看这个哈
雷彗星，但我的父亲反对，因为那一年是我参加高考的年份。
我父亲说那你是想以后长大当一个天文学家吗?我说不是的。
我父亲跟我讲说，“那你的一生，高考可能也只能参加一次，
那是哈雷彗星重要还是高考重要?”对话就结束掉了。这大概
是我高中时期跟我的父母最后一次比较激烈的对抗。所以到
我高考的时候填志愿，我坚决要离开我的家乡杭州，我觉得
无论我考到哪个大学，我都必须要离开杭州，后来我就考进
了上海复旦的新闻系。

我大学成绩还不错，我就得到一个保送研究生的名额，所以
很大的可能性我就会保送读博士，我父亲就特别高兴，我们
老吴家终于要出个博士了。然后我就跟他讲，我说我要回杭
州工作，我不要读研究生。我父亲就疯掉了，就说，“怎么
回事呢?”因为我那时候我女朋友在杭州，我跟他讲，我
说，“如果我读三年研究生的话，我这个女朋友基本上就跑
掉了，如果我读完博士的话，那肯定就跑掉了。”然后我父
亲就很严肃地问我，说，“吴晓波同学，是恋爱重要还是事
业重要?”那时候我已经年纪蛮大了，我已经有胆子了，我就



跟他讲，我觉得还是恋爱比较重要。大学毕业以后，我就进
入到一个工作的状态，我父亲一直不理解我的工作，不知道
我在干什么，一年大概有三分之二的时间是在地方做调研，
到我32岁的时候，我写出了一本书，叫《大败局》。那本书
是当年卖得最好的财经图书，然后就有一天，我记得我回家
吃饭，我父亲吃饭吃到一半的时候，突然很无意地跟我
讲，“听说你出了一本大什么局啊?”我说“叫《大败局》”。
他说“王阿姨，李叔叔想要你那本书，你明天签名签两本书
带给我吧”我说，“好的。”又过了五秒钟，我父亲突然自
言自语地讲了一句话，说，“看来你们这一代人也挺不容易
的”。我听到这句话的时候其实我眼泪差点掉下来，我知道
那么多年下去，我跟我父亲的这场战争，终于在这个饭桌上
面得到了和解，然后不幸的是，他讲这句话的时候，我的青
春已经过去了。所以这个是我今天在这个台上，我想到我少
年时候的这一段经历。

其实人跟人之间，一代人和另一代人之间，比如说我和我的
父亲，各位和各位的父亲之间，父母之间都有代沟。代沟在
少年的世界里面是一道最惨烈的风景线，它一定存在。代沟
在某种意义上，在我看来是没有办法消弭的，然后中间会产
生三个比较严重的问题。第一个问题是每一代人都觉得自己
是独一无二的一代，80年代的人看不起90年代的人，说我
们80年代一条裤腿长，一条裤腿短，晚上弹吉他，谈理想，
谈国家的未来。你们呢?你们就知道谈金钱。50后看不起60后，
60后看不起70后，70后看不起80后，80后看不起90后，90后
把自己还分成两代人，90后看不起95后，95后看不起00后。
其实这个是人世间挺大的一个误会，在我看来，50，60，70，
80，90包括00，每一代人你的快乐和你的苦难都是属于自己
的。第二个大的误解是什么呢?是每一代人都希望用自己的价
值观去影响下一代人。比如说我的父亲跟我讲说，高考肯定
比哈雷彗星重要。我父亲跟我讲说，男人无以立业，何以家
为，所以事业肯定比恋爱重要，这方面就会有大的一个冲突，
第三件事儿，每一代人试图影响和左右下一代人的行为，基
本上都是以失败而告终的。在一个少年的时代里面，反叛时



刻存在，反叛成功不成功只是他的时间不同，地点不同和方
式不同。我的朋友，一个经济学家，他有一个宝贝女儿，刚
刚博士毕业。我这个朋友到美国去参加她的博士典礼，这个
女儿找他爸爸谈话，说，“我已经拿到金融学的博士，我已
经完成你交给我的任务”，一个经济学家有了一个金融学博
士的女儿，我已经完成你交给我的任务了，“接下来我要干
我喜欢干的事了”。他爸爸就跟我讲说“我一辈子就没问过
她，她到底喜不喜欢经济学这件事”所以这样的一种代际之
间的冲突，我觉得是永远存在。

我的女儿是1996年出生的，她很小的时候我就在想一件事儿，
说，我要跟她的关系不能变成我跟我父亲那样的一种关系，
我要走进她的世界，我要了解她，所以我从很小的时候，我
就开始问她一个问题，说，“你长大了喜欢干什么?”我记得
很小，她那个时候是幼儿园大班，马上要读小学了。我女儿
给我的第一个回答是说“我长大了喜欢当游戏机房的收银
员”，她觉得那个收银员很厉害，每天就可以玩游戏，第一
个回答。读到小学，我记得到二年级的时候，我又问
她，“你长大了喜欢干什么呢?”她那时候的理想是当一个海
豚训练师，她去游乐场，去看那个海豚表演，觉得训练师很
酷。再过了几年我问她，我说“你喜欢干什么?”她跟我讲说，
她喜欢当一个宠物店的老板娘，她开始喜欢小狗小猫了。她
说开个宠物店，养那么多小狗小猫，多开心的一件事儿。不
断地问她这个问题，反正我每听到一个问题，我觉得很奇怪，
都出乎我的预料。到去年为止我又问她，她跟我讲说，“我
喜欢从事综艺节目”。然后她还跟我滔滔不绝地跟我讲了一
堆事，比如说中国的某某某电视台这些综艺节目哪一段是抄
韩国的，哪些是抄日本的，哪些抄英国的，哪些抄荷兰的。
那时候我有一个挺大的感触，我觉得至少在综艺节目这个领
域里面，她懂的事儿比我多。然后她的很多知识点其实我已
经没有拥有了，我已经不知道，我已经根本不知道。比如说
我女儿问我说现在流行一个成语，叫做“不明觉厉”。什么叫
“不明觉厉”?流行的一个词，网络用语，不明白你是怎么回
事，就是觉得你很厉害。“人艰不拆”呢?人生已经是件很艰



难的事了，咱们就别拆穿它了，这就是代沟。然后她的这些
爱好啊，她想未来从事的这些工作啊，你仔细去想，从这个
收银员到海豚训练师，到综艺等等，其实在我们的心目中都
是一件特别不靠谱的事，代与代之间的冲突很多就在这个谱
上面。谱是什么呢?谱就是确定性。

我们的父母都希望我们的子女能够在自己看得见的范围内，
在一个确定的跑道上去跑步。第一，你摔倒了我可以扶你一
把。第二，我用我的经验值可以告诉你，什么是对的，什么
是错的。与确定性相背离的问题是什么呢?是在我们少年的世
界里面，在我们青春里面，最美的那个词叫做不确定性。不
确定面向未来的所有的恐惧，好奇，探险，是少年的世界最
美的风景和各位最大的权利。

恭喜在座的各位终于在这个国家的历史上成为了第一代新人
类，成为了第一代可以选择不确定性，可以遵从内心来对自
己的未来做规划的人，我愿意为你们喝彩!我的演讲完了，谢
谢大家!

尊敬的各位老师，亲爱的同学们：

大家下午好!

青春是一团火，笑容与彩霞飞映，汗水伴露珠潇洒，脉搏跳
动着奔腾的节奏，智慧弹奏着优美的旋律!青春用它火一样的
热忱，全身心地投入，获得动人的笑颜。

青春是一条河，平静时，泉水叮咚响，绵绵诉说着青春的故
事;激荡时，汹涌澎湃，激情放射出绚烂的光芒。

青春是璀璨的夜空，犹如月色般美丽的抱负，也有数不清的
幻想之星。只是青春的月亮比夜空的月亮更圆，青春的月亮
比夜空的月亮更耀眼，青春的星星比夜空的星星更繁，青春



的星星比夜空的星星更亮。

青春是一条山路，它时而展现青春盎然的图景，时而滋长浸
满血泪的毒草，它会为你指引一个光明的前景，也会设下陷
阱使你堕落。但是，是水手何惧惊涛骇浪，是樵夫何怕荆棘
深涧，只要我们把准前进的目标，头顶的阳光一定是灿烂的!

然而，曾几何时，我们这些带着彩色的梦走进大学校园的莘
莘学子们却拥着青春，在被赋予“本科大学生”之称的壮丽
岁月里，高喊着：平平淡淡才是真。旦有人认为“与世无争，
恬淡一生”便可无忧无虑的生存，颇有要把老庄的“无为”
思想发扬光大之势。是什么使我们充满青春活力的校园生活
减退了缤纷的色彩呢?又是什么使我们真实的熔浆凝固，不再
有来自内心深处的热血沸腾?是因为我们没有走进梦想中的象
牙塔?是因为我们未走出自我困惑的地带?还是因为我们的心
真的不再年轻，确实把一切都看的平淡了呢?然而我要说不!
都不是!主宰世界的是我们，放弃世界的仍然是我们。

不再回头的不只是那古老的辰光，也不只是那些个夜晚的星
群和月亮，还有我们流逝着的青春。所以请拒绝平淡，告别
无为，让我们的青春在阳光下真正的飞扬起来，激荡起来!

让我们在阳光明媚的日子，愉快地歌唱;在花开的日子里，遨
游知识海洋，一起编织梦想;在飘雨的季节里，用心情的音符，
谱写青春悦耳的篇章!任前方荆棘丛生我们将持之以恒。茫茫
学海中，我们要做勇敢的水手，乘风破浪，共赴前程。青春
的脚步如行云流水，青春的岁月需要知识的滋养。让我们把
握生命中的每一天，向着成功的彼岸前行。

不再为落叶伤感，为春雨掉泪;也不再满不在乎于地挥退夏日
的艳阳，让残冬的雪来装饰自己的面纱;岁月可使皮肤起皱，
而失去热情，就也可以使灵魂起皱，让生命失去激情。所以，
我们要用智慧和勇气扬起理想的风帆，用青春和生命奏响时
代的强音。当我们抛弃了迷茫，掌握了航向，当我们共同努



力，不懈的摇桨，青春的激扬乐章终将奏响!

把握今天把握青春励志演讲稿篇三

各位同学：

大家好!少年的世界，一个特别美的名词，但对于我来讲，已
经是一个很遥远的一个过去了，我想到了很多很多。我少年
时候碰到的一些事儿，就有一件事儿是这样的。

那一年是1986年，我18岁，1986年4月18号是哈雷彗星重新经
过地球上空的一个时间。哈雷彗星是一个环绕太阳运行的一
颗彗星，它是76年会飞临我们上空一次，一般来讲一个人一
生可能只能看到一次，所以那时候晚上我非常想去看这个哈
雷彗星，但我的父亲反对，因为那一年是我参加高考的年份。
我父亲说那你是想以后长大当一个天文学家吗?我说不是的。
我父亲跟我讲说，“那你的一生，高考可能也只能参加一次，
那是哈雷彗星重要还是高考重要?”对话就结束掉了。这大概
是我高中时期跟我的父母最后一次比较激烈的对抗。所以到
我高考的时候填志愿，我坚决要离开我的家乡杭州，我觉得
无论我考到哪个大学，我都必须要离开杭州，后来我就考进
了上海复旦的新闻系。

我大学成绩还不错，我就得到一个保送研究生的名额，所以
很大的可能性我就会保送读博士，我父亲就特别高兴，我们
老吴家终于要出个博士了。然后我就跟他讲，我说我要回杭
州工作，我不要读研究生。我父亲就疯掉了，就说，“怎么
回事呢?”因为我那时候我女朋友在杭州，我跟他讲，我
说，“如果我读三年研究生的话，我这个女朋友基本上就跑
掉了，如果我读完博士的话，那肯定就跑掉了。”然后我父
亲就很严肃地问我，说，“吴晓波同学，是恋爱重要还是事
业重要?”那时候我已经年纪蛮大了，我已经有胆子了，我就



跟他讲，我觉得还是恋爱比较重要。大学毕业以后，我就进
入到一个工作的状态，我父亲一直不理解我的工作，不知道
我在干什么，一年大概有三分之二的时间是在地方做调研，
到我32岁的时候，我写出了一本书，叫《大败局》。那本书
是当年卖得最好的财经图书，然后就有一天，我记得我回家
吃饭，我父亲吃饭吃到一半的时候，突然很无意地跟我
讲，“听说你出了一本大什么局啊?”我说“叫《大败局》”。
他说“王阿姨，李叔叔想要你那本书，你明天签名签两本书
带给我吧”我说，“好的。”又过了五秒钟，我父亲突然自
言自语地讲了一句话，说，“看来你们这一代人也挺不容易
的”。我听到这句话的时候其实我眼泪差点掉下来，我知道
那么多年下去，我跟我父亲的这场战争，终于在这个饭桌上
面得到了和解，然后不幸的是，他讲这句话的时候，我的青
春已经过去了。所以这个是我今天在这个台上，我想到我少
年时候的这一段经历。

其实人跟人之间，一代人和另一代人之间，比如说我和我的
父亲，各位和各位的父亲之间，父母之间都有代沟。代沟在
少年的世界里面是一道最惨烈的风景线，它一定存在。代沟
在某种意义上，在我看来是没有办法消弭的，然后中间会产
生三个比较严重的问题。第一个问题是每一代人都觉得自己
是独一无二的一代，80年代的人看不起90年代的人，说我
们80年代一条裤腿长，一条裤腿短，晚上弹吉他，谈理想，
谈国家的未来。你们呢?你们就知道谈金钱。50后看不起60后，
60后看不起70后，70后看不起80后，80后看不起90后，90后
把自己还分成两代人，90后看不起95后，95后看不起00后。
其实这个是人世间挺大的一个误会，在我看来，50，60，70，
80，90包括00，每一代人你的快乐和你的苦难都是属于自己
的。第二个大的误解是什么呢?是每一代人都希望用自己的价
值观去影响下一代人。比如说我的父亲跟我讲说，高考肯定
比哈雷彗星重要。我父亲跟我讲说，男人无以立业，何以家
为，所以事业肯定比恋爱重要，这方面就会有大的一个冲突，
第三件事儿，每一代人试图影响和左右下一代人的行为，基
本上都是以失败而告终的。在一个少年的时代里面，反叛时



刻存在，反叛成功不成功只是他的时间不同，地点不同和方
式不同。我的朋友，一个经济学家，他有一个宝贝女儿，刚
刚博士毕业。我这个朋友到美国去参加她的博士典礼，这个
女儿找他爸爸谈话，说，“我已经拿到金融学的博士，我已
经完成你交给我的任务”，一个经济学家有了一个金融学博
士的女儿，我已经完成你交给我的任务了，“接下来我要干
我喜欢干的事了”。他爸爸就跟我讲说“我一辈子就没问过
她，她到底喜不喜欢经济学这件事”所以这样的一种代际之
间的冲突，我觉得是永远存在。

我的女儿是1996年出生的，她很小的时候我就在想一件事儿，
说，我要跟她的关系不能变成我跟我父亲那样的一种关系，
我要走进她的世界，我要了解她，所以我从很小的时候，我
就开始问她一个问题，说，“你长大了喜欢干什么?”我记得
很小，她那个时候是幼儿园大班，马上要读小学了。我女儿
给我的第一个回答是说“我长大了喜欢当游戏机房的收银
员”，她觉得那个收银员很厉害，每天就可以玩游戏，第一
个回答。读到小学，我记得到二年级的时候，我又问
她，“你长大了喜欢干什么呢?”她那时候的理想是当一个海
豚训练师，她去游乐场，去看那个海豚表演，觉得训练师很
酷。再过了几年我问她，我说“你喜欢干什么?”她跟我讲说，
她喜欢当一个宠物店的老板娘，她开始喜欢小狗小猫了。她
说开个宠物店，养那么多小狗小猫，多开心的一件事儿。不
断地问她这个问题，反正我每听到一个问题，我觉得很奇怪，
都出乎我的预料。到去年为止我又问她，她跟我讲说，“我
喜欢从事综艺节目”。然后她还跟我滔滔不绝地跟我讲了一
堆事，比如说中国的某某某电视台这些综艺节目哪一段是抄
韩国的，哪些是抄日本的，哪些抄英国的，哪些抄荷兰的。
那时候我有一个挺大的感触，我觉得至少在综艺节目这个领
域里面，她懂的事儿比我多。然后她的很多知识点其实我已
经没有拥有了，我已经不知道，我已经根本不知道。比如说
我女儿问我说现在流行一个成语，叫做“不明觉厉”。什么叫
“不明觉厉”?流行的一个词，网络用语，不明白你是怎么回
事，就是觉得你很厉害。“人艰不拆”呢?人生已经是件很艰



难的事了，咱们就别拆穿它了，这就是代沟。然后她的这些
爱好啊，她想未来从事的这些工作啊，你仔细去想，从这个
收银员到海豚训练师，到综艺等等，其实在我们的心目中都
是一件特别不靠谱的事，代与代之间的冲突很多就在这个谱
上面。谱是什么呢?谱就是确定性。

我们的父母都希望我们的子女能够在自己看得见的范围内，
在一个确定的跑道上去跑步。第一，你摔倒了我可以扶你一
把。第二，我用我的经验值可以告诉你，什么是对的，什么
是错的。与确定性相背离的问题是什么呢?是在我们少年的世
界里面，在我们青春里面，最美的那个词叫做不确定性。不
确定面向未来的所有的恐惧，好奇，探险，是少年的世界最
美的风景和各位最大的权利。

恭喜在座的各位终于在这个国家的历史上成为了第一代新人
类，成为了第一代可以选择不确定性，可以遵从内心来对自
己的未来做规划的人，我愿意为你们喝彩!我的演讲完了，谢
谢大家!

把握今天把握青春励志演讲稿篇四

尊敬的老师、亲爱的同学们：

大家好！

昨天，永远属于过去，过去不管成功或失败，永远属于死神；
昨天，如一颗陨落的流星划过天际，来不及招呼；昨天，如
一朵朵漫天飞舞的的蒲公英，尽显其招摇之态。

回首昨天，我们问心无愧，尽管太多的苦涩融进了昨日的犁
铧，尽管太多的忧伤充斥着我们的心灵，尽管太多的无奈写
在我们的脸上，尽管太多的精力挥洒在昨日的流程上。

有失败也会有成功，有咸淡的泪水当然也少不了甜美的微笑，



有失落才构成昨日缠绵的歌，有忧伤才会有昨日焕发的浪漫
色彩。

回首过去，我们心怀坦荡，回首过去，我们沉沦于昨日成功
时鲜花与掌声的簇拥之中；回首过去，我们没有驻足在昨日
构建的美丽梦想中；回首过去，我们没有黯然伤神，沉沦于
昨日的得与失，是与非中；回首过去，了解最真实的自己，
看清今后的方向，选好航程，为一个崭新的日子苦心打造。

立足今日，我们擦亮眼睛，走过昨日逝去的岁月，点燃新的
希望，放飞新的梦想，在日子的隧道中穿梭。今天，又一个
起点，又一轮朝阳，请打开你的心灵之窗，拥抱阳光！拥抱
今天吧！

把握今天把握青春励志演讲稿篇五

人生的经历：你正做着某些事情的时候，朋友们打算去出去
走走，邀请你一起去。

于是，你爽快地应约，无所顾虑地和朋友一起出发，独留下
那未完的事情，在风中叹息。它叹息的是，我们总是习惯把
事情留给明天，习惯于把美好的希望寄托于明天。然而，明
天虽然近在咫尺，却又是遥遥无期。

因为，今天就是明天的影子，明天又是另一个今天。我们永
远无法预知还有多少个属于我们的明天。我们有的，只是今
天，只有今天是实实在在地握在手上的光阴。

今天，每个新的开始都是在今天，时间从今天开始，又是在
今天过去，自然的轮转，生命的更替，一切都在今天。不要
因为还有明天，就虚度了今天，因为虚度今天就是颓废自己，
浪费今天就是荒废明天。珍惜今天，才能拥有明天;把握今天，
才能收获明天。



所以，请珍惜每一寸光阴，把握好今天，今日事今日毕，不
拖拉，不内耗。

昨天已成为历史，明天还是个未知数，可望而不可求。今天
才是生活，今天才是一切，才是最后决定昨天与明天价值的
关键。让我们怀着对明天的希冀和憧憬，把握今天，走好每
一步，让今天的付出，成就明天的灿烂美好!

把握今天把握青春励志演讲稿篇六

人的一生只有三个天，昨天，今天，明天。昨天已成为过去，
明天还没到来，因此，我们应该牢牢的抓住今天。

我们当中的许多人，总抱怨昨天做得不好，或明天还没到来，
却忘了今天，我们做好了没有，做够了没有!有些人总喜欢往
回看，然后总在抱怨，我昨天忘了做什么，我昨天没有做什
么，我昨天做错了什么;然则，他们却忘了看看现在自己在做
什么!

是抱怨完后发呆，还是选择去弥补昨天的漏洞;是在感叹完后
一如既往，还是选择改正错误……大多数人都会选择前者，
或许他们认为：既然时间已经过去了，就没有什么好补的了，
事情已经发生了，做错了也于事无补了。呵呵，如果是这样，
他们只会一直错下去。例如，我们常说：我们的基础不够扎
实。

许多人就是因为这句话而放弃了自己的学习，可是却没有想
过去把基础知识补回来。基础是怎么来的，是积累来的!。如
果因为我们以前的基础不好，而小看自己，放弃自己，那不
是太愚笨了么?因为如果选择放弃，我们只会丢失更多，遗漏
更多。当然，还有一小部分人会在感叹完后选择后者，我很
欣赏那一小部分人，因为那才是明智的做法。

生活中，还有这样的另一部分人，他们总抱怨明天来得那么



慢，总是说希望在明天。然则，他们也忘了今天。他们在今
天碌碌无为，却说希望在明天，可笑吧?!今天不努力，何来
明日的希望!当明天来临的时候，它又变成了今天……明日复
明日，明日何其多啊!所以，同学们，我们要把握今天。

即使今天的努力，不一定能赢得明天的辉煌;即使今天的奋斗，
不一定能获得明天的成功。但，那也足够了。只要努力过，
奋斗过，成功与否，并不重要。当有一天回首往事时，我们
不因昨天的碌碌无为而羞愧，不因昨天的懒惰和放弃而心酸
后悔，那便可以说——此生无憾。

曾经，我无所事事的在学校里晃过每一天;曾经，我总为自己
的懒惰找借口;曾经，面对学习和生活中的困难，我也想放弃
过。可是，那也只是曾经了，现在，我醒了。我知道我该做
什么，我知道我应该朝哪个方向去奔跑了。那些和我一样自
甘堕落过的同学，那些和我一样放弃过的同学，现在也该醒
醒了。现在已经高二了，再不醒，到了高三就后悔都来不及
了!只要我们从现在开始努力，从这一刻开始做起，我们的未
来真的不是梦。

同学们，好好把握今天吧，今天它真的很重要。

把握今天把握青春励志演讲稿篇七

大家好！

回首过去，我们思绪纷飞，感慨万千；立足今日，我们胸有
成竹，信心百倍；展望未来，我们引吭高歌，一路欢笑。

昨天，永远属于过去，过去不管成功或失败，永远属于死神；
昨天，如一颗陨落的流星划过天际，来不及招呼；昨天，如
一朵朵漫天飞舞的的蒲公英，尽显其招摇之态。

回首昨天，我们问心无愧，尽管太多的苦涩融进了昨日的犁



铧，尽管太多的忧伤充斥着我们的心灵，尽管太多的无奈写
在我们的脸上，尽管太多的精力挥洒在昨日的流程上。

有失败也会有成功，有咸淡的泪水当然也少不了甜美的微笑，
有失落才构成昨日缠绵的歌，有忧伤才会有昨日焕发的浪漫
色彩。

回首过去，我们心怀坦荡，回首过去，我们沉沦于昨日成功
时鲜花与掌声的簇拥之中；

回首过去，我们没有驻足在昨日构建的美丽梦想中；回首过
去，我们没有黯然伤神，沉沦于昨日的得与失，是与非中；
回首过去，了解最真实的自我，看清今后的方向，选好航程，
为一个崭新的日子苦心打造。

立足今日，我们擦亮眼睛，走过昨日逝去的岁月，点燃新的
希望，放飞新的梦想，在日子的隧道中穿梭。今天，又一个
起点，又一轮朝阳，请打开你的心灵之窗，拥抱阳光！拥抱
今天吧！


